
Депутат Московской городской Думы 
от районов Коньково и Теплый Стан Ре-
нат Лайшев считает, что принятие закона 
«О дополнительных гарантиях жилищ-
ных и имущественных прав физических 
и юридических лиц при осуществлении 
реновации жилищного фонда в городе 
Москве» позволит уже на этапе подго-

товки программы реновации юридически 
закрепить на городском уровне гарантии 
для москвичей. В документе учтены тре-
бования горожан, которые будут участво-
вать в программе.

С 15 мая по 15 июня проходит голосо-
вание среди жителей домов, по итогам 
которого будет составлен окончательный 

список домов, подпадающих в програм-
му реновации.

– В моем округе я встречаю единоду-
шие по вопросу реновации, – рассказы-
вает Ренат Алексеевич. – Тридцать домов 
– все проголосовали «за». Более того, жи-
тели четырех домов, бывших общежитий 
на улице Введенского, собрались на сход, 
потому что не нашли свои адреса в  спи-
ске на снос.

Я дважды приезжал на встречи, мы 
все обсудили с жителями. И я очень на-
деюсь, что этот вопрос будет решен: дома 
снесут, а жители получат новое жилье!

Сейчас непростой период. Мно-
гие в растерянности. Кто-то, послушав 
«умных» советчиков, принялся про-
тестовать. Мы сейчас обязаны помочь 
москвичам спокойно разобраться в ситу-
ации и с холодной головой реализовать 
свои права – права, которые дополни-
тельно подтверждаются законопроектом 
«О дополнительных гарантиях жилищ-
ных и имущественных прав физических 
и юридических лиц при осуществлении 
реновации жилищного фонда в городе 
Москве».

 Я голосую «за»!
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ЖИВЕМ КРАСИВО – 2
Определились победители 
конкурса на лучший подъезд

ПРИНИМАЕМ ПАРАДТРОПАРЕВО БЕЖИТ!

НЕСНОСНАЯ ЖИЗНЬ

Праздник в «Самбо-70»: 
Великой Победе посвящается

В парке открывается беговой 
клуб для детей и взрослых

Реновация – уникальный проект, не имеющий аналогов 
в мире. Реализация этой программы позволит улучшить го-
родское пространство, создать новые кварталы, социальную 
и дорожную инфраструктуру.



2 ЕСТЬ МЕСТО!

Такое решение при-
нято после встречи акти-
вистки Евгении Грачевой 
и сына героя-полярника 
Эрнста Кренкеля – Теодо-
ра Эрнстовича Кренкеля – 
с представителями управы 
района Ясенево по вопро-
су сохранения трениро-
вочной базы полярников, 
покоривших в 1937 году 
Северный полюс. На встре-
че присутствовал также 
собственник территории, 
на которой находятся до-
мики. Евгения Викторовна 
так комментирует достиг-
нутый предварительный 
успех:

– Мы долго разгова-
ривали с собственником, 
и он категорически не 
хотел заниматься домика-
ми, но спустя некоторое 
время мы смогли его убе-
дить. Правда, в ответ он 
выдвинул свои условия по 
поиску арендующего лица, 
которое будет заниматься 
обустройством и реставра-
цией домиков.

***
21 мая исполняется 

80 лет с начала героиче-
ской полярной экспедиции 
папанинской четверки. 
В 1937 году Иван Папанин, 
Евгений Федоров, Эрнст 
Кренкель и Петр Ширшов 
провели 274 дня на дрейфу-
ющей станции «Северный 
полюс – 1». Сейчас напо-
минанием об этой победе 
Советского Союза в «гонке» 
покорения полюса остаются 
забытые всеми два домика 
у станции метро «Теплый 
Стан». Здесь, на террито-
рии бывшего радиоцентра 
Главсевморпути состоялась 
пробная зимовка полярни-
ков.

Один домик, по словам 
Теодора Кренкеля, был 
складом, второй служил 
радиоцентром под назва-
нием «Дрейф». Здесь были 
воссозданы все условия, 
в которых участники экс-
педиции могли проверить 
и потренировать себя перед 
предстоящей экспедицией.

– Теодор Эрнстович, 
чем для вашего отца была 
эта экспедиция?

– Отец мечтал о ней. Они 
с товарищами были профес-
сиональными полярниками, 
с богатым опытом организа-
ции разнообразных рейсов. 
Страха не было, все выпол-
няли долг. Это было государ-
ственное задание, поэтому 
все проходило под грифом 
строгой секретности.

Отец считал это своей 
работой, не признавал 
подвигом. После экспе-
диции он остался в систе-
ме Главсевморпути и до 
1948 года работал началь-
ником управления поляр-
ных станций. Он отдал это-
му делу всю свою жизнь 
и любил им заниматься.

– Каким вы видите бу-
дущее домиков в Теплом 
Стане?

– У активистки Евгении 
целый проект! Я буду при-
сутствовать на всех собра-
ниях. Считаю, что эти дома 
действительно должны 
входить в Единый реестр 
объектов культурного на-
следия. И считаю, что они 
должны охраняться. Тут 
могут проходить экскурсии 
и другие образовательные 
мероприятия. Но пока 
сложно говорить, ведь сна-
чала нужно постараться 
отремонтировать домики, 
создать экспозицию.

По словам Теодора 
Кренкеля, окончательно 
все будет известно только 
в июне. «Тёплый Край» 
продолжит следить за раз-
витием событий.

Даниил ДМИТРИЕВ

ТЕПЛЫЙ СТАН – РОДИНА 
ЛЕГЕНДАРНОЙ ЭКСПЕДИЦИИ

В прошлом номере «Тёплый Край» рассказывал о ситуации, 
сложившейся вокруг двух ветхих домов у станции метро 
«Теплый Стан», в которых 80 лет назад готовились к своей 
экспедиции герои-полярники под руководством легендар-
ного Ивана Папанина. За месяц ситуация получила благо-
приятное развитие: домики полярников предварительно 
решено включить в Единый государственный реестр объек-
тов культурного наследия и присвоить им соответствующий 
охранный статус.

По итогам конкурса 
«Живем красиво – 2» места 
распределились следую-
щим образом. Первое ме-
сто в районе Теплый Стан 
занял третий подъезд дома 
№ 11, корпус 2 на улице 
Теплый Стан. Старший по 

дому – Виктор Марцинков-
ский. Здесь на всех этажах 
растут цветы, со вкусом 
расписаны стены. Подъезд 
своими силами, с душой, 
творчески оформляли жи-
тели подъезда Виктор Суд-
нов, который занимается 
резьбой по дереву, и Реги-
на Шаронова, она – худож-
ник-портретист.

Второе место занял 
восьмой подъезд дома 
№ 131 на Ленинском про-
спекте. Старший по дому – 
Сергей Марликин. 

А третье место доста-
лось четвертому подъезду 
дома № 130, корпус 2 на 
улице Профсоюзная. Стар-
ший по дому – Наталья Ко-
лырина.

В районе Коньково пер-
вое место досталось вто-
рому подъезду дома № 32 
на улице Введенского. 
Старший по дому – Сергей 
Кравцев.  На каждом этаже 
подъезда стоят цветы, на 
стенах развешаны рисунки 
детей, детское творчество 
также представлено и в по-
делках, расположенных 
при входе и на некоторых 
этажах. Второе место до-
сталось первому подъезду 
дома № 7 на улице Гене-
рала Антонова. Старший 
по дому – Ольга Журкова. 
Третье место занял второй 
подъезд дома № 25, корпус 
1 на улице Островитянова. 
Старший по дому – Влади-
мир Савчин.

ИТОГИ КОНКУРСА

ЖИВЕМ КРАСИВО – 2

Завершился объявленный депутатом Мосгордумы Ренатом 
ЛАЙШЕВЫМ конкурс на лучший подъезд многоквартирного 
дома «Живем красиво – 2». Как и год назад, за победу в кон-
курсе развернулась нешуточная борьба. И жюри пришлось 
не легко определить, какие подъезды в районах Коньково 
и Теплый Стан заслуживают высшей оценки.

Мы решили посмо-
треть, что же происходит 
в этом дворе? Шагнули – 
и ощутили, как сразу же 
захотелось побегать и по-
пинать мяч, присоединив-
шись к ребятам, играющим 
в футбол, или подтянуться 
на перекладине, а может, 
и попробовать свои силы 
на тренажерах. Тренаже-

ры – самые современные, 
а значит, удобные и до-
ступные для людей разно-
го возраста и с разными по-
требностями в физических 
нагрузках. Здесь мы уви-
дели и целые семьи: пока 
папы с сыновьями гоняют 
в футбол, мамы следят, как 
бегают и прыгают детки по-
младше.

Замечательно, что наши 
районы имеют множество 
подобных спортивных дво-
ров, которые никогда не 
остаются пустыми.

Дарья СТАРОСТИНА, 
Анисия 

НЕЗАМЕТДИНОВА,
ученицы 9-го класса 

«Самбо-70»
(фото автора)

СПОРТИВНЫЙ ДВОР № 1 В МОСКВЕ

10 апреля 2017 года в Москомспорте были подведены ито-
ги смотра-конкурса «Московский двор – спортивный двор». 
Лучшим из таких дворов в столице стала спортивная терри-
тория по адресу: ул. Генерала Антонова, д. 4, корп. 2 (район 
Коньково). Жители могут гордиться этим, ведь результат по-
казывает уровень спортивной активности граждан.



3ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ!

Беговой клуб будет ра-
ботать в зоне отдыха «Тро-
парево» с июня по октябрь 
2017 года. Программа 
включает в себя трени-
ровки дважды в неделю, 
еженедельные лекции, 
посвященные здоровому 
образу жизни, и ежемесяч-
ные массовые 10-киломе-
тровые забеги.

Главным отличием бе-
гового клуба «Тропарево 
Running Club» станет со-
вмещение беговых трени-
ровок с тренировками по 
самообороне, которые ор-
ганизуют профессиональ-
ные тренеры «Самбо-70». 
Родители смогут взять с со-
бой детей и тренироваться 
вместе: для маленьких 
спортсменов будет органи-
зована детская программа 
с легкими пробежками 
и активными играми. 

Во время забегов в зоне 
отдыха «Тропарево» бу-
дет размещена Smoothie 
Station от магазина по-
лезных продуктов «Город-
Сад», где бегуны смогут 

попробовать освежающие 
смузи, детокс-напитки 
и батончики для восстанов-
ления сил. 

За день до каждого 
крупного ежемесячного за-
бега «Экомаркет» в сотруд-
ничестве с «Итальянской 
лавкой» и кафе Da Lorenzo 
организуют Pasta Party – 
«углеводную» вечеринку 
с пастой, где в дружеской 
атмосфере все участники 
смогут познакомиться и по-
общаться. На следующий 
день всех желающих будет 
ждать дистанция в 10 км по 
живописному Тропарево 
и детская дистанция с при-
зами на финише.

После каждого крупно-
го ежемесячного забега все 
пробежавшие получат спе-
циальную карту со скидкой 
на избранные здоровые 
блюда фудкорта «Экомар-
кета».

Официальное открытие 
бегового клуба состоится 
4 июня. 

Ренат Лайшев:
– Бег – основа для любо-

го вида спорта, вы правиль-
но дышите, тренируете 
выносливость! Неслучайно 
легкую атлетику называют 
королевой спорта. В своей 
подготовке бег исполь-
зуют даже шахматисты! 
По опыту скажу, что про-

бежки на свежем воздухе 
действительно разгружают 
голову, мозги начинают 
лучше работать! Я как про-
фессиональный спортсмен 
думаю, что пробежал не 
одну тысячу километров. 
И сейчас, когда позволяет 
время, с удовольствием это 
делаю. Рад, что в нашей за-
мечательной зоне отдыха 
«Тропарево» у всех желаю-
щих появится возможность 
присоединиться к новому 
беговому клубу.

Дарья Лисиченко:
– Я решила воплотить 

в жизнь проект «Тропаре-
во Running» потому, что 
очень привязана к родному 

юго-западу Москвы. Мы 
мечтаем создать очень 
интересную локальную, 
районную историю, спло-
тить и поддержать жителей 
района, ведущих здоровый 
образ жизни. Ведь бег – это 
драйв, вызов, удовлетворе-
ние от постоянной возмож-
ности превзойти себя, и это 
действительно здорово. 
В том же районе располо-
жен «Экомаркет» – наш 
рынок и фудкорт с интерес-
ными концепциями и блю-
дами разных кухонь мира. 
А что может быть лучше, 
чем вкусная еда после 
перенесенных на свежем 
воздухе нагрузок?

ТРОПАРЕВО БЕЖИТ? ВСЕ БЕГУТ!
Генеральный директор Центра спорта и образования «Сам-
бо-70» Ренат ЛАЙШЕВ и Дарья ЛИСИЧЕНКО, основатель ма-
газина полезных продуктов «Город-Сад», владелец рынка 
и фудкорта «Экомаркет», совместно решили поддержать 
жителей юго-запада Москвы, организовав для них бесплат-
ный беговой клуб «Тропарево Running Club».



4 РЕНОВАЦИЯ

Во-первых, опреде-
лимся с различиями меж-
ду адвокатом и юристом. 
Адвокат – это юрист, име-
ющий высшее юридиче-
ское образование и опыт 
профессиональной работы 
не менее двух лет, сдав-
ший квалификационный 
экзамен на присвоение 

статуса адвоката и принес-
ший адвокатскую присягу. 
На него, помимо требова-
ний закона об адвокатуре, 
распространяются нормы 
Кодекса профессиональ-
ной этики адвоката. Для 
обычного юриста в настоя-
щее время, к сожалению, 
специального профессио-
нального экзамена не 
предусмотрено. Поэтому 
не редки случаи, когда вче-
рашние студенты коллед-
жей начинают заниматься 
юридической практикой. 
Это, конечно, не значит, 
что каждый юрист всегда 
менее квалифицирован, 
чем любой адвокат. Случаи 
бывают разные. Как по-
ступить правильно? Если 
вы обращаетесь к юристу 
не по рекомендации, не 
постесняйтесь попросить 
его показать вам диплом 
о высшем образовании. 

Через Интернет вы лег-
ко узнаете, какое место 
в рейтинге юридических 
вузов России занимает 
выдавшее его учебное за-
ведение.

Во-вторых, помните, 
что хороший адвокат, 
равно как и юрист, в чем-
то похож на врача – у него 
должна быть специализа-
ция. Вы ведь не пойдете 
с ЛОР-заболеванием к оф-
тальмологу? Так и адвокат/
юрист профилируется на 
нескольких областях пра-
ва. Что делать, если он го-
ворит вам, что знает все? 
Ответ один – найти другого 
специалиста. Того, который 
сможет на понятном язы-
ке объяснить, какова его 
специализация, в чем пре-
имущество работы с ним, 
как он строит работу с кли-
ентом, каков его личный 
опыт работы. Чем больше 

из рассказанного будет от-
ражено в проекте договора 
с вами, тем лучше.

В-третьих, из мест, где 
вам обещают 100-про-
центно гарантированный 
результат, нужно уходить, 
не заканчивая беседы. 
В этом случае очевидно, 
что цель такого обеща-
ния – не помочь вам, а за-
ставить любыми путями 
внести деньги в кассу. Кста-
ти, Кодекс профессиональ-
ной этики адвоката прямо 
запрещает гарантировать 
клиенту успех по делу. 
И если это произошло, вы 
имеете право подать жало-
бу в ту адвокатскую палату, 
в которой состоит адвокат. 
Если же подобными обе-
щаниями голову вам «не 
пудрят», добейтесь, чтобы, 
тем не менее, нужный вам 
результат (при условии его 
реальной достижимости) 
был зафиксирован в до-
говоре. Также желательно 
прописать, что конкретно 
юрист/адвокат будет де-
лать. Какие расходы пред-
положительно могут быть 
при выполнении вашего 
задания, каков порядок со-

гласования их с вами.
В-четвертых, опасай-

тесь низких цен. Там, где 
заманивают дешевизной, 
либо дела идут плохо, 
либо плохо с квалификаци-
ей персонала, либо рабо-
тать на самом деле никто 
не собирается. Помните, 
что скупой платит дважды. 
Часто встречающийся ме-
тод таких юристов – сразу 
подсунуть клиенту акт 
сдачи-приемки услуг. Пом-
ните, по закону с момента 
подписания такого акта 
услуги считаются оказан-
ными. Даже если при этом 
специа лист не оторвал от 
стула свою пятую точку. 
И доказать обратное в суде 
будет очень не просто.

В-пятых, вниматель-
но ознакомьтесь с со-
держанием договора на 
оказание юридических 
услуг, подробно изучите 
основные моменты и все 
пункты под «звездочка-
ми». В большинстве слу-
чаев пункты, написанные 
мелким шрифтом, не при-
влекают внимания граж-
дан, хотя они являются 
ключевыми в плане рас-

торжения договора или от-
ветственности сторон. Не 
стесняйтесь спрашивать 
обо всем, что вам непо-
нятно. Хороший вариант – 
взять договор домой, что-
бы прочитать в спокойной 
атмосфере, возможно по-
казав его людям с высшим 
юридическим образова-
нием. Если при попытке 
это сделать вам откажут 
в такой возможности либо 
заявят что-нибудь в духе 
«только сегодня и только 
для вас индивидуальная 
скидка», покидайте та-
кой офис без сожаления. 
В конце концов, вы ищете 
серьезного специалиста, 
а не клоуна или менедже-
ра по продажам. При всем 
уважении к представите-
лям последних профессий.

Записаться на прием 
к адвокату Юрию Костико-
ву в общественной прием-
ной депутата Мосгордумы 
Рената Лайшева, органи-
зовавшего такую возмож-
ность, вы можете по теле-
фону:  8 (925)  675-46-26. 
Если вам не ответили сра-
зу, то обязательно пере-
звонят.

Речь идет о четырех до-
мах на улице Введенского, 
15, корпуса 3, 4, 5 и  6, жи-
тели которых потребовали 
от власти включить их дома 
в программу расселения 
и сноса. Вечером в пятницу 
люди вышли во двор с пла-
катами. Чаще всего на них 
встречался лозунг: «SOS! 
Включите нас в список на 
снос». Желающих, чтобы их 
дом попал в программу ре-
новации, собралось более 
двух сотен. 

Оперативно отреагиро-
вали на просьбы жителей 
муниципальные депутаты, 
а также депутат Мосгор-
думы Ренат Лайшев. Не 
остался в стороне и глава 
районной управы Игорь 
Драгин, пришедший на 
сход. Суть мероприятия 
выразил один из депутатов 
Совета муниципального 
округа «Коньково» Сергей 
Федюкин. 

«Произошла досадная 
ошибка. Насколько я знаю, 
район подавал ваши 
адреса в перечень, но на 
каком-то этапе дома «по-
терялись». Мы здесь со-
брались именно для того, 
чтобы вы получили новое 
жилье», – заявил он. 

В свою очередь Ренат 
Лайшев напомнил со-
бравшимся, что вопрос 
этих четырех домов не-
однократно поднимался 

на встречах с избирателя-
ми, и он и дальше будет 
держать ситуацию на кон-
троле. Кроме того, про-

блемами «квадрата», воз-
веденного почти полвека 
назад, озадачен и префект 
ЮЗАО Олег Волков.

Отметим, корпуса 3, 4, 
5 и 6 на улице Введенско-
го, 15, являлись общежи-
тиями Главмосстроя, где 

обитали (да и теперь жи-
вут) те, кто возводил Мо-
скву и благоустраивал ее. 
Впоследствии жилье ста-

ло муниципальным, хотя 
«коридорную систему» не 
перестроишь. 

По словам Сергея Лу-
ковенко – паркетчика 
с 35-летним стажем, – 
в доме все изношено, 
виден грибок, затхлость 
и тлен. Ремонт здесь невоз-
можен: сквозь штукатурку 
и краску все равно про-
ступает плесень. Еще один 
строитель, Олег Воронин, 
добавил светлых красок: 
рассказал, насколько все 
же здесь, на Введенского, 
красивое и уютное место. 
Рядом Битцевский лес, 
прекрасная экология. Если 
бы в квартале стояли не 
набившие оскомину «хру-
щобы», а современные 
дома, сам район стал бы 
подлинным раем. 

Высказаться на сходе 
могли все желающие – 
и их выслушали. Обсуж-
дения продолжались до 
темноты, все проходило 
в конструктивном рус-
ле. В тот же вечер было 
составлено обращение 
к мэру Москвы Сергею 
Собянину с требованием 
включить «забытые» дома 
в список реновации. Под-
писи помогают собирать 
волонтеры из молодежной 
палаты района.

Геннадий МИХЕЕВ,
«За Калужской 

Заставой»

ПОТЕРЯВШИЙСЯ «КВАДРАТ»

КАК ВЫБРАТЬ СПЕЦИАЛИСТА

не станет бермудским треугольником

В Коньково жители сразу нескольких пятиэтажек единодушно выразили жела-
ние попасть в список голосования по реновации. Горожане искренне возмуще-
ны тем фактом, что их дома оказались вне программы – дело дошло до народ-
ного схода.

ВАШ АДВОКАТ

Как выбрать между юристом и адвокатом? Как правильно 
оформить свои отношения с ними? К сожалению, не редки 
случаи, когда юрист не выполняет свою работу должным 
образом, а только берет с клиента деньги. Адвокат Юрий 
 КО СТИКОВ рассказывает, как правильно выбрать квалифи-
цированного юриста и не нарваться на мошенников.
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Было все: показатель-
ные выступления воинов 
27-й отдельной мотострел-
ковой бригады, выставка 
современного оружия 
и боевой техники, военный 
духовой оркестр, полевая 

кухня с гречневой кашей, 
выступления фронтовиков, 
знаменитых спортсменов 
и гостей праздника.

В жюри смотра строя 
и песни по приглашению 
генерального директора 

«Сам-
бо-70», 
депутата Московской го-
родской Думы Рената Лай-
шева были представители 
Совета ветеранов Теплого 
Стана, ветераны Великой 
Отечественной войны и тру-
да, участники боевых дей-
ствий, ветераны спорта. 

Оценивались выправка, 
эмоциональность, вырази-
тельность, уровень строе-
вой подготовки, общее 
художественное впечатле-
ние. Все молодцы, но по-
бедителями этого яркого 
и красочного события ста-
ли ученики 6-го «Б» и 7-го 
«Д» классов, которые были 
награждены грамотами, 
подарками и угощениями 
от полевой кухни.

Благодаря инициативе 
депутата Рената Лайшева 
в стенах школы «Самбо-70» 

открылась выстав-
ка художественных 
ф о т о п о р т р е т о в 

«Летопись Победы» 
известного москов-

ского фотографа Марии 
Алексеевой. Ветераны 

из Теплого Стана приняли 
участие в открытии патри-
отической выставки. Эта 
экспозиция – удивительная 
возможность для молодых 
поколений увидеть свет-
лые лица тех, кто 72 года 
назад отстоял будущее на-
шей Родины.

После просмотра вы-
ставки ветеранам был 
показан концерт художе-
ственной самодеятельно-
сти учеников «Самбо-70», 
напоминавший о муже-
стве, отваге и патриотизме 
воинов, защищавших нашу 
Родину.

Все выступления тро-
нули ветеранов до слез, 
а праздничное чаепитие 
стало еще одним прият-
ным свидетельством ра-
душия хозяев. Такие акции 
формируют у молодежи 

чувство патриотизма, го-
товности к выполнению 
своего гражданского долга 
и становятся данью глубо-
кого уважения к памяти 
и подвигам фронтовиков.

Хочется через газету 
выразить благодарность 
устроителям патриотиче-
ской акции, особенно Ре-
нату Алексеевичу Лайшеву, 
его помощникам, коллек-
тиву «Самбо-70» за все то, 
что они делают для стар-

шего поколения. Ветераны 
не сомневаются, что леген-
дарная школа «Самбо-70» 
воспитывает достойных 
граждан, приносит славу 
любимому городу и вели-
кой стране.

Александр 
Владимирович Цаплин,

заместитель пред-
седателя Совета ветера-

нов Теплого Стана,
почетный ветеран 

г. Москвы

СОЛДАТСКАЯ КАША
для всех поколений

4 мая в Центре спорта и образования «Самбо-70» состоял-
ся большой военно-патриотический праздник, включивший 
ставший уже традиционным смотр строя и песни и многие 
другие торжества. 72-я годовщина Победы над фашистски-
ми захватчиками была встречена с масштабом 
и невероятным подъемом.
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«ПЯТЬСОТ 
ВЕСЕЛЫЙ ПОЕЗД»
Марти Моисеевич родился 
24 января 1925 года в До-
нецке, тогда это был рабо-
чий поселок Юзовка. 

– Сразу поясню, поче-
му у меня такое имя. Мои 
родители были членами 
партии. А в день, когда 
я родился, в Юзовке был 
митинг, на котором вы-
ступал знаменитый ма-
трос-революционер Ан-
дре Марти (ударение на 
последнем слоге). И мои 
партийные родители ре-
шили, что надо назвать 
сына в его честь. В школе 
называли Мартыном, по-
том Марком, а когда мы 
были на Камчатке, я все 
телеграммы получал на 
имя Марии.

– Я ведь тоже на этом 
пострадала, – добавляет 
Роза Васильевна. – Назва-
ли в честь Розы Люксем-
бург.

– Отец работал в МТС 
в политотделе, мать – на 
сахарном заводе эконо-
мистом. В 1937 году отца 
посадили, – продолжа-
ет Марти Моисеевич. – 
Я окончил 9 классов, и на-
чалась вой на. Пришлось 
бежать из Донецка – к тому 
времени он уже из Юзовки 
превратился в город Ста-
лин. Меня послали к ма-
миному брату в Куйбышев. 
Я семь суток ехал в вагоне, 
в теплушке. Назывался он 
«пятьсот веселый поезд», 

останавливался где хотел. 
В 16 лет я пошел работать 
на завод токарем-револь-
верщиком. Надо было как-
то деньги зарабатывать. 
Делали детали для снаря-
дов. Помню, все полы там 
были залиты машинным 
маслом. Нам выдавали 
ботинки на деревянной 

подошве – любую другую 
разъедало. Даже дерево 
в течение трех месяцев 
приходило в негодность.

 «ОНИ ЕЛИ-ЕЛИ, 
НЕ МОГЛИ 
ОСТАНОВИТЬСЯ»
Марти Моисеевич про-
работал на заводе около 
года, а в 1943-м получил 
повестку. Разнарядка при-
шла: в Военно-морскую 
медицинскую академию 
в Киров – туда эвакуиро-
вали академии из Ленин-
града вместе со всеми 
профессорами. Они день 
и ночь учили студентов 
и работали в госпиталях.

– Я приехал, а меня сра-
зу подали на отчисление – 

образование-то у меня 
было не 10, а 9 классов. 
Когда попал к начальнику 
академии Алексею Ивано-
вичу Иванову, он сказал: 
«Парень приехал не от 
мамы, он с завода, пусть 
попробует сдать экзаме-
ны». Я сдал сочинение на 
пять, у нас очень хорошо 

преподавали русский язык, 
я любил читать, так что без 
ошибок написал. А знако-
мые ребята из Донецка на-
таскали меня по физике – 
сдал на четыре. Химию, 
правда, завалил, но трояк 
мне все-таки поставили. 

Когда сняли блокаду, 
мы все переехали в Ле-
нинград, хотя он вплоть до 
9 мая 1945 года считался 
прифронтовой зоной. Наша 
академия – все препода-
ватели, курсанты – были 
брошены на медобслу-
живание Ленинградского 
фронта и Балтийского фло-
та. Впечатление от города 
тогда оставалось тяжелое. 
Ленинград был местами 
разрушен, а люди истоще-

ны. У нас на пищеблоке, 
на камбузе, работали ле-
нинградцы, пережившие 
блокаду, они ели-ели, не 
могли остановиться. Мы 
их понимали. Также очень 
много было больных. 
И к сожалению, развелось 
много шпаны. Мы отстраи-
вали академию, бегали по 
госпиталям. Многих граж-
данских клали в госпитали, 
чтобы как-то поддержать.

«МИН НЕТ»
9 мая 1945 года закончи-
лась война, но не наша ра-
бота. В 1946 году я попал на 
тральщики. Работали мы 
в Таллине, местные эстон-
цы к нам относились, мяг-
ко говоря, без любви. Пом-
ню, мы зашли в лавочку 
что-то купить. А продавец 
нам говорит по-эстонски: 
«Не понимаю». Мы вышли 
с пустыми руками. Но сре-
ди нас был Женя Гогин, он 
идеально знал немецкий 
язык. Уговорили его по-
пробовать по-немецки. Он 
зашел, заговорил – ему все 
тут же продали. Вот такое 
отношение было. 

Меня назначили фельд-
шером бригады катерных 
тральщиков, состояла она 
из трех дивизионов. Это 
траление было очень опас-
ным. Об этом мало пишут, 
но в 1946 году на минах по-
дорвалось 27 плавединиц. 
Это уже через год после 
окончания войны. Мины 
производили страшное 
впечатление. Такой гро-
мадный шар с двумя коль-
цами, немцы их спускали 
в море, и они все это время 
стояли на якорях, ждали 
своего часа. Наши катера 
тралом – это здоровенная 
деревянная палка на двух 
штумах – подсекали якор-
ную цепь, и мина всплы-
вала. Тогда матросы на 
шлюпке подходили к этой 
мине и взрывали ее. Столб 
воды был метров сорок. 
В поисках мин прочесы-
вали каждый квадратный 
метр. Для этого катера шли 
строем уступа, друг за дру-
гом, чтобы не оставалось 
ни одного места, который 
трал не прошел бы. Это 
было очень ответственное 
дело. Командир дивизи-
она и командир бригады 
подписывали потом карту, 
на которой было написано: 
«Мин нет». Как у саперов.

Я получил диплом вра-
ча в 1946 году и меня на-
правили на Дальний Вос-
ток. 

Отбарабанил два года 
врачом авиатехнического 
батальона авиаполка в Но-
вороссии – так назывался 
гарнизон в тайге в 100 км 
от Владивостока. А потом 
окончил курсы повыше-
ния квалификации и был 
отправлен в бухту Ольга, 
в 400 км севернее Влади-
востока по побережью. 
Там я стал служить в посел-
ке Норд-Ост. Название ему 
дали не просто так: там все 
время дули северо-вос-
точные ветра. В Ольге мы 
и встретились с женой. 

ПОМОГЛА КОРОВА 
ЗА СТЕНОЙ
– Я окончила МГПИ им. 
Ленина и попала туда по 
распределению. Тогда мы 
все были сумасшедшими 
романтиками. Все немо-
сквички старались остаться 
в Москве, а москвички, нас 
было семь человек, все 
рвались именно на Даль-
ний Восток.

Столкновение с реаль-
ностью произошло, когда 
мы приехали во Владиво-
сток, а нам предложили 
ехать работать учительни-
цами в деревне в 300 км 
от железной дороги, без 
электричества, без радио, 
без ничего. 

Роза Васильевна по-
работала в разных местах, 
даже на острове Попова, 
пока наконец не попала 
в бухту Ольга. 

– В 1955 году наступал 
решающий момент, я вы-
нужден был уехать и ре-
шился сделать предложе-
ние Розе, – вспоминает 
Марти Моисеевич. – По-
лучил согласие. Нам надо 
было сразу расписать-
ся. Поехали в сельсовет 
в часть. С нами поехал мой 
товарищ, Славка Кравцов, 
он же мой тренер по гим-
настике. Поехали туда в ра-
бочее время. Приезжаем, 
а сельсовет – это комната 
большая, и за этой ком-
натой коровник, там же 
жила председательница 
сельсовета. Из убранства – 
колченогий стол, два сту-
ла. Выходит она в сапогах, 
в телогрейке, в ватных 
брюках. На один стул села, 
на другой невесту поса-
дили. Председательница 
спрашивает: «Вы чего?» 
А тогда было правило – по-
дал заявление, жди три 
месяца. Говорим, нам надо 
расписаться, мы едем на 
Камчатку, получили назна-
чение. А она как осеннее 

небо хмурая, ей хочется, 
чтобы мы вообще испари-
лись. 

– Тут Марти и Славка – 
оба такие речистые были – 
на два голоса стали ее уго-
варивать, – смеется Роза 
Васильевна. 

– Помогла корова за 
стеной…

– Была корова, но не 
она главная. Главное – 
ваше обаяние. 

– Так или иначе, но 
корова за стеной при-
зывно мычала, председа-
тельница махнула рукой 
и расписала нас. Марш 
Мендельсона там был бы 
неуместен.

– И в доме у Петра 
Дмитриевича Иванова, 
тоже преподавателя, под-
полковника, состоялась 
свадьба, – говорит Марти 
Моисеевич. – Угощение 
было – консервы «Лосось 
в собственном соку», кар-
тошка, капуста и водка 
«Коленвал». А больше 
ничего не было. Никакого 
вина в Ольге не продавали. 
Офицеры жили исключи-
тельно на пайке. 

***
Марти Моисеевич 

и Роза Васильевна поки-
нули бухту Ольга. Они от-
правились на Камчатку, где 
тогда на весь город было от 
силы три каменных дома, 
остальные – избушки, ба-
раки или вообще землян-
ки. Камчатка тогда жила на 
всем привозном. Еды было 
мало, а если и была, то до-
рогая: на свою зарплату 
в 87 рублей Роза Васильев-
на могла купить 170 яиц – 
десяток стоил 5 рублей. Но 
все шло своим чередом, 
было нелегко – справля-
лись. Марти Моисеевич 
дважды побывал в месяч-
ных походах на подводных 
лодках, потом было воз-
вращение в Москву, семья, 
быт, почти 45 лет работы 
врачом по гигиене труда.

Много было в жизни 
трудностей, но все эти 
годы Марти Моисеевич 
и Роза Васильевна остава-
лись вместе, любили и ува-
жали друг друга. До сих 
пор, когда входишь к ним 
в дом, попадаешь под 
обаяние этой счастливой 
семьи, одной из многих, 
кому довелось пережить 
Великую Отечественную 
войну и отдать все силы на 
восстановление мирной 
жизни. 

Вера МИХАЙЛОВА

60 ЛЕТ ЛЮБВИ
История о том, как оптимизм, любовь и чувство юмора 

помогают справиться с любыми жизненными трудностями

Марти Моисеевич Хейфиц и его супруга Роза Васильевна – 
такая семья, которую рады видеть на любом мероприятии, 
посвященном Дню Победы. И дело даже не в том, что Марти 
Моисеевич ветеран ВОВ. История Марти и Розы – это исто-
рия любви, фоном для которой стали война и тяжелые по-
слевоенные годы. Они вместе 62 года, и рядом с ними по-
прежнему ощущается любовь.
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11 мая в Санкт-Петербурге за-
вершился XVII Международный 
юношеский турнир по самбо 
«Победа» среди команд горо-
дов-героев, городов воинской 
славы и федеральных округов 
России. Победителем турнира 
городов-героев в 10-й раз под-
ряд и в 7-й раз (третий год под-
ряд) обладателем Суперкубка 
стала сборная команда Москвы, 

представленная воспитанника-
ми школы «Самбо-70».

В финале городов-героев 
сборная Москвы одержала по-
беду над сборной Тулы со сче-
том 10:0. В борьбе за Суперкубок 
турнира сборная Москвы встре-
тилась со сборной Приволжского 

федерального округа, одержав 
победу «по качеству» при рав-
ном счете 5:5 (18:16). 

В этом году в турнире «По-
беда» участвовали 27 команд из 
России и Беларуси, в числе кото-
рых команды городов-героев – 
Москвы, Санкт-Петербурга, Но-

вороссийска, Тулы, Мурманска, 
Керчи, Севастополя, Волгограда, 
Бреста, Минска, Смоленска; го-
родов воинской славы – Ростова-
на-Дону, Анапы, Владикавказа, 
Ельца, Коврова и других, а также 
сборные федеральных округов 
России. 

В соревнованиях приняли 
участие юноши 15–16 лет. «По-
беда» – единственный междуна-
родный старт для спортсменов 
младшей возрастной категории. 
Эти соревнования необходимы 
для формирования юношеской 
сборной команды России, ко-
торая примет участие в первен-
ствах Европы и мира среди ка-
детов.

22 апреля в Токио за-
вершился командный 
чемпио нат мира по фигур-
ному катанию, на котором 
выступила воспитанница 
отделения «Хрустальный» 
Центра спорта и образова-
ния «Самбо-70», двукрат-
ная чемпионка мира и Ев-
ропы Евгения Медведева.

Спортсменка одержа-
ла убедительные победы 
в короткой и произволь-
ной программах, обно-
вив в каждой из них свои 
мировые рекорды. После 
завершения командного 
чемпионата мира было 
принято решение также 
засчитать новый мировой 
рекорд Евгении Медве-

девой по сумме двух про-
грамм.

Благодаря максималь-
ным баллам фигуристки 
сборная России заняла вто-
рое место на командном 
чемпионате мира, уступив 
первое место сборной 
Японии.

Главным стартом для 
любого спортсмена явля-
ются Олимпийские игры. 
Сейчас Женю ждет сдача 
ЕГЭ, а затем постановка 
новых программ на столь 
важный олимпийский се-
зон. Хотя, по словам ее 
тренера Этери Георгиевны 
Тутберидзе, Олимпийские 
игры для них – всего лишь 
еще один старт. 

После парада участниц 
девочки выстроились на 
сцене, чтобы представить 
свои визитные карточки, 
рассказав о себе и своих 
увлечениях, – это стало 
первым из шести этапов 
конкурса под названием 

«Приятно познакомить-
ся». Впереди конкурсанток 
ждали еще пять этапов.

В этапе «Радуга талан-
тов» участницы покорили 
зрителей и жюри разно-
образием представлен-
ных программ. Выбрать 

лучшую конкурсантку 
было очень трудно, всем 
хотелось поставить макси-
мальное количество бал-
лов. На этапе «Кулинария» 
участницы представили 
свои блюда, приготовлен-
ные дома вместе с мамами 

и посвященные весенней 
тематике. Члены жюри по-
пробовали каждое блюдо, 
оценив оригинальность 
исполнения, эстетику по-
дачи яств и, конечно, вку-
совые качества. А девочки 
уже приготовились к но-
вому этапу – «Танцеваль-
ная шкатулка», во время 
которого продемонстри-
ровали умение двигать-
ся и чувствовать музыку 
в народном танце. На пя-
том этапе – «Интервью» – 
конкурсантки ответили на 
несколько вопросов. Фи-
нальным аккордом этого 
замечательного конкурса 
стал весенний маскарад 
«Юный модельер», на ко-
тором участницы в самых 
разнообразных нарядах, 

сделанных своими руками 
из подручных материалов, 
выступили перед жюри 
и зрителями. Каждый год 
фантазия и исполнение 
нарядов поражают вооб-
ражение – настолько они 
уникальны. Итак, все эта-
пы конкурса пройдены. 
Пока жюри подводило 
итоги, а участницы готови-
лись к церемонии награж-
дения, зрители увидели 
трогательный видеоролик 
о мамах участниц – люби-
мых, дорогих и самых луч-
ших, без помощи которых 
невозможно проведение 
подобных конкурсов. Спа-
сибо вам, мамы, за заботу, 
поддержку и помощь!

По традиции ни одна 
из конкурсанток не ушла 
без приза, всем были при-
своены титулы – «Очаро-

вание», «Нежность», «Гра-
ция» и др.). В этом году 
титул «Мисс начальная 
школа – 2017» получили 
сразу две конкурсантки. 
Учащаяся 2-го класса Ва-
лерия Шестерикова завое-
вала заветную корону 
и ленту (в конкурсе 2–4-х 
классов), в прошлом году 
она остановилась в шаге 
от победы. Также титул 
«Мисс начальная школа» 
был присвоен учащейся 
1-го класса Ксении Малы-
шевой. Короны победи-
тельницам вручали дирек-
тор общеобразовательной 
школы Тамара Николаевна 
Луговских и заместитель 
генерального директора 
Центра спорта и образова-
ния «Самбо-70», директор 
спортивной школы Сергей 
Владимирович Соломатин.

15 ПРИНЦЕСС «САМБО-70»

В «Самбо-70» по традиции прошел конкурс «Мисс началь-
ная школа – 2017», столь долгожданный для маленьких 
принцесс. Некоторые участвовали в конкурсе не в первый 
раз, и для кого-то вторая попытка оказалась более удачной. 
В этом году в конкурсе приняли участие 15 девочек.

«ПОБЕДА» В КАВЫЧКАХ И БЕЗ

мировые РЕКОРДЫ 
ЕВГЕНИИ МЕДВЕДЕВОЙ
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Настоящая любовь – это когда по-
мыл кота, а он все равно к тебе при-
шел.

***
В конкурсе грузчиков уверенно по-
бедили два мужика из Челябинска. 
Они занесли рояль на 12-й этаж. 
При этом 11 раз по пьяни ошиблись 
подъездом.

***
Самые умные птицы и на лето оста-
ются в теплых краях.

***
Если бы Земля была плоской, кошки 
бы уже все с нее скинули.

***
Как объяснить начальству, что если 
работа любимая, то на ней хочется 
спать.

***
Котов и пледы закупая,
Мы ждали с ужасом июнь.

***
В лесу раздавался вайфай дровосе-
ка.

***
На своей выпускной ленте Андрей 
написал домашний адрес, мамин 
мобильный и группу крови, и не 
прогадал! 

***
Ночь темна и полна ужинов.
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СКАНВОРД
Где: ЦКИ «Меридиан»
Когда: с 7 по 28 мая 2017 года
Контакты: Выставочный зал
Телефон: +7 (495) 333-35-38
Сайт: http://www.meridiancentre.
ru/meropriyatiya/vystavka-den-
pobedy-2017_2437/
Выставка военных моделей ко Дню 
Победы. Выставка проводится 
с целью популяризации стендового 
моделизма как вида технического 
творчества и досуга, пропаганды 
достижений досуговых учреждений 
(клубов) в этой области, развития 
технического и творческого мыш-
ления молодежи. К участию в вы-
ставке приглашаются все желаю-
щие, без ограничений по возрасту, 
направлению моделизма и уровню 
исполнения. От каждого автора 
принимается не более 10 работ 
(в том числе коллекции).

Где: ЦКИ «Меридиан»
Когда: с 12 мая по 16 июня 2017 года
Контакты: ул. Обручева, д. 11
Телефон: +7 (495) 333-35-38
Сайт: http://www.meridiancentre.
ru/meropriyatiya/vystavka-priroda-
v-polutonakh-2-2017_2615/
Художественная выставка. Пред-
ставленные в экспозиции фотогра-
фии демонстрируют яркую, сочную 
и правдивую красоту природы – все 
то, чем жители мегаполиса не 
успевают полюбоваться в повсед-
невной жизни. Окружающий мир 
поражает своей красочностью 
и буйством цвета. Невероятные 
сочетания полутонов, идеальные 
или не всегда правильные формы не-
изменно перерождаются и транс-
формируются в нечто новое, но 
обязательно прекрасное! Стоит 
быть чуть более внимательным и 
любопытным, и глазам откроется 
множество секретов и тайн нашей 

планеты. Распахнув свою душу, впу-
стив в себя чистоту и гармонию, 
неизбежно осознаешь всю прелесть 
и очарование дикой природы! 

Где:  Театр на Юго-Западе
Когда: 26 мая 2017 года, 19:00
Контакты: ул.  Лесная, дом 18
Телефон: + 8 (495) 433-11-91
Сайт: http://teatr-uz.ru/
Юбилей Театра на Юго-Западе. 
Юбилейный вечер – это дайджест 
по спектаклям: экскурс в блиста-
тельную, полную побед историю 
театра, рассказ о его настоящем, 
в котором много интересных по-
воротов и ярких событий, взгляд 
в будущее, где всех нас ждет много 
открытий и творческих побед. 

Где: ЦКИ «Меридиан»
Когда: с 29 апреля по 28 мая 2017 года 
Контакты: в фойе малого зала 
Центра культуры и искусства 
«Меридиан»
Телефон: + 8 (495) 333-35-38
Сайт: http://www.meridiancentre.
ru/meropriyatiya/vystavka-palitra-
samotsvetov-2017_2568/
Выставка «Арт-Гелиос». Основу 
экспозиции составляют пейзажи, 
изображающие непревзойденную 
красоту различных уголков земного 
шара. На создание картин худож-
ников вдохновляет естественная 
красота природы и величие рукот-
ворных памятников архитектуры. 
Здесь и густые леса Средней полосы 
России, такие родные и близкие, 
и светлые березовые рощи, напо-
минающие о теплых летних днях, 
и каменистые пейзажи экзотиче-
ского Китая. Среди работ можно 
встретить златоглавые храмы, 
виды ночных городов, тихие улочки 
деревень и многое другое.
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